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Крупнейший музейно-храмовый комплекс в России готовится 
к открытию. «Новый Херсонес», построенный по поручению Прези-
дента Владимира Путина и по благословению Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла, с 30 июля будет работать в тесто-
вом режиме для широкой аудитории.

В преддверии запуска масштаб-
ного культурного объекта Новый 
Хе р соне с  и з у ч и л и ж у рн а л и-
сты — для представителей средств 
массовой информации прове-
ли подробную экскурсию. После 
в ходе пресс-конференции на во-
просы СМИ ответили губернатор 
Севастополя Михаил Развожаев 
и  митрополит Симферопольский 
и Крымский Тихон (Шевкунов).

«Новый Херсонес»  — это проект, 
беспрецедентный для Севастополя, 
и   во   всей стране равны х е му 
нет. Наш  Президент Владимир 

Владимирович Путин не  раз гово-
рил о том, что значение Херсонеса 
для России невозможно переоценить: 
здесь истоки нашей культуры и ду-
ховности, нашего исторического вы-
бора. «Новый Херсонес» призван рас-
сказывать о традиционных нравст-
венных ценностях — это сегодня один 
из важнейших аспектов для всей на-
шей страны»,  — отметил Михаил 
Развожаев.

28 июля, в День Крещения Руси 
и  день памяти святого равноа-
постольного князя Владимира, 
пройдёт церковное освящение 

музейно-храмового комплекса. 
По  соображениям безопасности 
в освящении примет участие толь-
ко духовенство Симферопольской 
и Крымской епархии, а также непо-
средственные участники и создате-
ли проекта.

«30  июля «Новый Херсонес» от-
кроется для гостей в тестовом ре-
жиме. Это значит, что незамет-
но для зрителей будет проходить 
наладка работы всего комплекса. 
Для таких крупных объектов это 
обычная практика. Обычно та-
кие тестовые испытания длятся 
до двух лет, но мы рассчитываем, 
что всё будет завершено за  пол-
тора-два месяца», — сообщил в хо-
де пресс-конференции митрополит 
Тихон.

Продолжение на 2—3 страницах

НОВЫЙ ХЕРСОНЕС:
СКОРО ОТКРЫТИЕ

ДО 

10 000 СТРОИТЕЛЕЙ  
ОДНОВРЕМЕННО РАБОТАЛИ  

НА ПЛОЩАДКАХ  В ПИКОВЫЙ ПЕРИОД

22,4 ГЕКТАРА —  
ПЛОЩАДЬ ТЕРРИТОРИИ  

«НОВОГО ХЕРСОНЕСА»
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ЧТО УВИДЯТ ПОСЕТИТЕЛИ
Рядом с древним Херсо несом 

вырос настоящий византийский 
город. На  благоустроенной 
территории, преобразованной 
в  уникальный садово-парко-
вый ансамбль, располагаются 
здания и  сооружения общей 
площадью 144 тыс. кв. м. Здесь 
посетители смогут окунуться 
в атмосферу древнего города, 
увидеть, как кипела жизнь ты-
сячу лет назад, и одновремен-
но — насладиться видом новых 
грандиозных зданий, построен-
ных в XXI веке.

Центральные 
объекты  
«Нового 
Херсонеса»:
1. Музей хри-

стианства знакомит гостей 
с важнейшими аспектами 
христианского вероучения. 
Этот музей — единствен-
ный в своём роде. Его по-
сетители узнают о том, как 
вера формировала русский 
и другие православные на-
роды России и закладывала 
основы многонационального 

и многоконфессионального 
единства.

2. Музей Античности и Ви-
зантии — самый большой 
на территории комплекса: 
общая площадь здания пре-

вышает 21 тыс. 
кв. м. Здесь гости 
узнают историю 
Древней Греции, 
Древнего Рима, 
Византии. Экспо-
зиция напомнит 
о том, что Россия 
стала наслед-
ницей духовных 
и материальных 
сокровищ вели-
ких цивилизаций.
3. Музей Крыма 
и Новороссии — 
его экспози-
ция повествует 

о жизни и преображении 
земли, которая в античные 
времена была местом ссыл-
ки, а на Руси ещё в XVIII ве-
ке называлась Диким полем.

На территории музейно-хра-
мового комплекса также 
расположены:

Храм-парк под открытым 
небом, сооружённый рядом 

с Музеем христианства. Тер-
ритория укутана виноградны-
ми лозами, плетущимися ро-
зами и раскидистыми ветвями 
деревьев. Богослужения здесь 
будут проводиться утром, ве-
чером, а также в ночное время.

Амфитеатр «Грифон-аре-
на» на  1 200  мест, получив-
ший своё название в  честь 
спектакля «Грифон», который 
уже стал визитной карточ-
кой Херсонеса. Посетители 
амфитеатра смогут увидеть 
исторические постановки, ре-
конструкции сражений и гла-
диаторских боёв, произведе-
ния античных и современных 
авторов. Здесь же будут про-
ходить концерты и  торжест-
венные мероприятия. Плани-
руется, что после получения 
разрешения на  проведение 
массовых мероприятий под 
открытым небом на террито-
рии «Нового Херсонеса» будут 
проходить театрализованные 
шествия-карнавалы, рассказы-
вающие об истории Херсонеса 
и Крыма.

Реконструированный квар-
тал Херсонеса времён князя 
Владимира  — здесь воссоз-

дана бытовая жизнь древнего 
города тысячу лет назад. По-
сетители смогут прийти за по-
купками на рынок, заглянуть 
в таверны и попробовать пищу 
античных времён или блюда 
средневековой кухни, узнать 
историю кулинарного искус-
ства от древних времён до на-
ших дней.

«Мы договорились, что в од-
ном из  помещений будет на-
ходиться ЗАГС. По преданию, 
именно на этой земле венча-
лись князь Владимир и визан-
тийская принцесса Анна. И мы 
решили, что севастопольцам 
и всем желающим будет при-
ятно заключать браки в таком 
необычном и  действительно 
историческом месте», — отме-
тил митрополит Симферополь-
ский и Крымский Тихон.

В комплекс «Новый Херсо-
нес» также входят располо-
женные поблизости Севас-
топольская детская школа 
искусств и «Корсунь» — фили-
ал международного детского 
центра «Артек». Эти учрежде-
ния были открыты в 2023 го-
ду при личном участии главы 
государства.

МУЗЕЙНО-ХРАМОВЫЙ 
Окончание. Начало на 1 странице

Рекордно короткие 
сроки — всего 1 год 
и 8 месяцев, до 10 ты сяч 
строителей на площадке 
в пиковые периоды, 22,4 га 
территории — всё это 
о «Новом Херсонесе».

Музейно-храмовый комплекс 
располагается на месте Южно-
го пригорода одного из древ-
нейших городов, Херсонеса 
Таврического. Он был основан 
на  территории современного 
Севастополя в V веке до нашей 
эры и имел огромное значение 
для восточно-христианской 
цивилизации. В 988 году здесь 
принял крещение князь Влади-
мир, что стало точкой отсчёта 
для распространения на Руси 
христианской веры и дальней-
шего становления российской 
государственности.

О СТРОИТЕЛЬСТВЕ
Строительству «Нового Хер-

сонеса» предшествовали ар-
хеологические работы на ме-
сте прежних раскопок и новые, 
беспрецедентные по объёмам 
археологические изыскания 
на территории Южного приго-
рода Херсонеса Таврического.

Археологи исследовали тер-
риторию общей площадью 
более 24 га и нашли порядка 
7 млн артефактов, из них более 
350 тысяч имеют музейное зна-
чение. Для сравнения, за весь 
предшес твующий период 
раскопок в Херсонесе — поч-
ти 200 лет — было обнаруже-
но около 250 тысяч предметов, 
представляющих музейный 
интерес.

Артефакты, среди которых 
разнообразные предметы бы-
та, украшения, керамика и да-
же остатки древних строений, 
собраны в  музеях Антично-
сти и Византии, христианства, 
Крыма и  Новороссии, кото-
рые входят в комплекс «Новый 
Херсонес».

Возведение объектов нача-
лось в 2022 году и было завер-
шено чуть более чем за пол-
тора года — по свидетельству 
приёмочной комиссии, без 
ущерба для качества строи-
тельства. Над  воплощением 
масштабного проекта в жизнь 
трудились тысячи специали-
стов. Особый вклад в создание 
комплекса внесли Патриарший 
совет по культуре, публичное 
акционерное общество «Транс-
нефть», военно-строительный 
комплекс Министерства обо-
роны Российской Федерации 
и фонд «Моя история».

Владимир Путин, Президент России:
« Х е р с о н е с   —  о д и н 

из  исто ков нашей духов-
ности. Князь Владимир 
не  только сам крестился 
в Херсонесе и дружину свою 
крестил, но потом духовно 
начал объединять и объеди-
нил все славянские племена, 
проживавшие на этой тер-
ритории. Это легло в осно-
ву строительства единого 

централизованного россий-
ского государства. В этом 
смысле это место для рос-
сийского государства яв-
ляется действительно са-
кральным и очень важным. 
Здесь переплетается всё: 
и  духовные начала, и  го-
с ударственные нача ла, 
и исторические, и культур-
ные традиции».

«Для реализации этого гран-
диозного проекта было привле-
чено невероятное количество 
специалистов, над ним рабо-
тали лучшие эксперты со всей 
страны. Уже  через несколько 
дней его увидят севастопольцы 

и гости города: я уверен, что он 
станет точкой притяжения для 
всех, кто хочет познакомиться 
с великой историей Херсонеса, 
христианства, православной ве-
ры», — сказал губернатор Ми-
хаил Развожаев.

1,8 ГОДА ДЛИЛОСЬ СТРОИТЕЛЬСТВО УНИКАЛЬНОГО  
МУЗЕЙНО-ХРАМОВОГО КОМПЛЕКСА

БОЛЕЕ 

2 500 ЕДИНИЦ СОВРЕМЕННОГО МУЛЬТИМЕДИЙНОГО 
ОБОРУДОВАНИЯ РАБОТАЕТ В МУЗЕЯХ 

103 СКУЛЬПТУРНЫЕ 
КОМПОЗИЦИИ  

УСТАНОВЛЕНЫ  
В «НОВОМ ХЕРСОНЕСЕ» 

«Новый Херсонес» –  
это место, которое дол-
жен увидеть каждый», – 
Михаил Развожаев
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2 Новый Херсонес



40 000 ДЕРЕВЬЕВ 
И КУСТАРНИКОВ 

ВЫСАЖЕНО НА ТЕРРИТОРИИ КОМПЛЕКСА

Екатерина АЛТАБАЕВА,
сенатор от Севастополя:

« О т к р ы т и е  « Н о в о г о 
Херсонеса» – эпохальное со-
бытие для Севастополя и всей 
страны. Экспозиция этого 
масштабного проекта при-
звана напомнить о том, что 
наша Отчизна – это Третий 
Рим, что она сегодня явля-
ется наследницей величай-
ших духовных и материаль-
ных сокровищ. Музеи «Нового 
Херсонеса» расскажут го-
стям, почему сегодня для нас 
это по-прежнему актуаль-
но и важно; что мы особенно 
должны беречь, сохранять и 

умножать из этого бесценно-
го наследства. Осуществить 
такой проект стало возмож-
но только после возвращения 
Севастополя в Россию».

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Владимир НЕМЦЕВ,
председатель Законода-
тельного Собрания Сева-
стополя:

«Строительство «Нового 
Херсонеса» – это пример мак-
симально бережного, взвешен-
ного и грамотного подхода 
к созданию проекта такого 
масштаба. Городская власть 
во главе с губернатором 
Михаилом Владимировичем 
Развожаевым со всей ответ-
ственностью отнеслась к ис-
полнению важного поручения 
Президента. В строгом со-
ответствии с законодатель-
ством, с привлечением луч-
ших специалистов – и теперь 

результат мы видим свои-
ми глазами. Наш город–герой 
стал еще красивее, привлека-
тельнее для туристов. Теперь 
у Севастополя есть еще один 
славный символ».

ЕСТЬ МНЕНИЕ

График работы музеев:
• понедельник — технический 

день (музеи закрыты для 
посещения);

• с мая по сентябрь — му-
зеи открыты с 10:00 до 20:00 
(вход возможен до 19:00);

• с октябрь по апрель — му-
зеи открыты с 10:00 до 18:00 
(вход возможен до 17:00).
Посетители «Нового Херсо-

неса» смогут приобрести ком-
плексные билеты на посещение 
всех музеев и экскурсионное 
обслуживание, а также исполь-
зование аудиогида.

КАК ДОБРАТЬСЯ
Специально для гостей «Но-

вого Херсонеса» Правитель-
ство Севастополя разрабо-
тало два новых автобусных 
маршрута:
• автобус № 73 «Центральное 

кольцо города — 
Херсонес», маршрут будет 
курсировать с 7:00 до 21:00;

• автобус № 74 «Парк 
Победы — Херсонес», 
маршрут будет курсировать 

с 8:00 до 21:00, в Парке 
Победы он будет отходить 
от нового остановочного 
павильона.
Также продолжит работу ав-

тобус № 22 «5-й км Балаклав-
ского шоссе —Херсонес». В лет-
нее время маршрут курсирует 
с 7:00 до 22:20.

«В первые дни работы «Ново-
го Херсонеса» мы ждём большое 
количество гостей и, как след-
ствие, много машин на парков-
ках. Чтобы не тратить время 
и силы на поиск парковочного ме-
ста, автовладельцы могут вос-
пользоваться парковкой в парке 
Победы: там можно оставить 
машину и  доехать до  музей-
но-храмового комплекса на ав-
тобусе», — подчеркнул Михаил 
Развожаев.

Также, чтобы обеспечить 
транспортную доступность 
уникального культурного цен-
тра, выполняется реконструк-
ция улицы Древней. Работы уже 
завершаются, после изменится 
схема организации дорожного 
движения.

Нововведения коснутся улиц 
Ерошенко, Дмитрия Ульянова 
и Древней:
• улица Ерошенко: от пере-

сечения с площадью 50-ле-
тия СССР до дома № 8 бу-
дет введено двусторон-
нее движение, от дома 
№ 8 до пересечения с ули-
цами Дмитрия Ульянова 
и Древней — односторон-
нее движение;

• улица Дмитрия Ульянова: 
от пересечения с улица-
ми Ерошенко и Древней 
(мемориал Дружбы на-
родов) до регулируемо-
го перекрёстка проспек-
та Гагарина, улиц Пожарова 
и Дмитрия Ульянова бу-
дет введено одностороннее 
движение;

• улица Древняя: от пересе-
чения с улицами Ерошенко 
и Дмитрия Ульянова бу-
дет двустороннее движе-
ние, от разворотного коль-
ца до музея-заповедника 
«Херсонес Таврический» — 
пешеходная зона.

70 000 КВ. М —  
ПЛОЩАДЬ 

ХУДОЖЕСТВЕННЫХ ФАСАДОВ

144 000 КВ. М —  
ОБЩАЯ ПЛОЩАДЬ 

РАСПОЛОЖЕННЫХ ЗДЕСЬ ЗДАНИЙ

КОМПЛЕКС

херсонес.рф
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КАК ПОПАСТЬ 
В МУЗЕЙНЫЙ КОМПЛЕКС

Музейно-храмовый комплекс 
«Новый Херсонес» откроет-
ся для широкой аудитории 
30 июля.

Вход на территорию комплек-
са будет бесплатным, но нужна 
предварительная регистра-
ция — это связано с требовани-
ями безопасности.
Пройти в  «Новый Херсонес» 
можно будет через два КПП:
• ул. Древняя, 3;
• ул. Надежды Островской, 21.

Бесплатные входные билеты 
на территорию комплекса мож-
но будет получить через сервис 
«Касса24». Ежедневное количе-
ство билетов ограничено.

С  28  июля заработает сайт 
херсонес.рф, где будет публи-
коваться вся актуальная инфор-
мация и возможные изменения.
Режим работы комплекса:
• с мая по сентябрь — с 8:00 

до 24:00 (вход на территорию 
до 23:00);

• с октября по апрель — с 9:00 
до 22:00 (вход на территорию 
до 21:00).

СТОИМОСТЬ БИЛЕТОВ 
В МУЗЕИ

Музей христианства: по-
сещение и  экскурсионное 
обслуживание для всех бес-
платно (по предварительной 
записи).
Музей Античности и Византии:
• жители Севастополя 

и Республики Крым —  
бесплатно;

• взрослые — 500 рублей;
• льготные категории —  

200 рублей.
Музей Крыма и Новороссии:
• жители Севастополя 

и Республики 
Крым — 350 рублей;

• взрослые — 500 рублей;
• льготные категории —  

250 рублей.
К льготным категориям 
относятся:
• ветераны Великой 

Отечественной войны, тру-
женики тыла;

• Герои Советского Союза, 
Герои Российской 
Федерации;

• полные кавалеры ордена 
Славы;

• военнослужащие, проходя-
щие службу по призыву;

• многодетные семьи — граж-
дане РФ;

• дети в возрасте до 16 лет;
• инвалиды 1-й группы;
• лица, не достигшие 18 лет 

(школьники) — один раз в ме-
сяц, первое воскресенье 
месяца;

• дети-инвалиды с сопрово-
ждающим лицом — один раз 
в месяц, первое воскресенье 
месяца;

• лица, обучающиеся по ос-
новным профессиональным 
образовательным програм-
мам (студенты) — один раз 
в месяц, первое воскресенье 
месяца;

• воспитанники Суворовских 
военных и Нахимовских во-
енно-морских училищ — ка-
ждое воскресенье месяца;

• лица, сопровождающие ор-
ганизованные группы детей 
(в количестве не более двух 
человек);

• участники спецоперации, 
члены их семей, члены семей 
погибших участников СВО.
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С ПРАЗДНИКОМ, ГЕРОИ!

Товарищи матросы, старшины 
и сержанты, мичманы и прапор-
щики!
Товарищи офицеры, ветераны 
Великой Отечественной войны 
и Вооруженных Сил!
Уважаемые рабочие и служащие 
судоремонтных предприятий, 
воинских частей и учреждений, 
севастопольцы!

Поздравляю вас с Днем Военно-
Мор с к ог о  ф ло т а  Р о с с и йс к ой 
Федерации!

Сегодня один из самых главных 
праздников многие из  вас встре-

чают на  боевом пост у, выпол-
няя поставленные задачи в  море 
и на суше.

Воины-черноморцы поддержива-
ют наступательные действия сухо-
путной группировки, обеспечивая 
безопасность южных рубежей и от-
важно выполняя все задачи специ-
альной военной операции.

Спасибо за службу!
Сегод н я в  боеву ю летопись 

Черноморского флота вписывают-
ся новые подвиги солдат, матросов 
и офицеров. Это Ваши подвиги и ва-
ши имена.

Как бы ни было трудно, помните:
«Не  отчаивайтесь! Сии  гроз-

ные бури обратятся к  сла-

ве России»,  — эти слова свято-
го праведного воина Федора 
Ушакова, нашего небесного за-
щитника, не проигравшего ни од-
ного сражения, как и девиз мор-
пехов: «Где мы, там Победа», 
показывают — справимся!

Желаю всему личному составу 
Черноморского флота удачи в рат-
ных подвигах, гражданскому пер-
соналу флотских организаций — 
успехов в труде.

С праздником!  
С Днем Военно-Морского 
флота Российской Федерации!

В последнее воскресенье июля в нашей стране тради-
ционно отмечается День Военно-Морского Флота. 

История этого праздника 
берёт начало ещё в XVIII ве-
ке: 27 июля 1714 года россий-
ский флот одержал победу 
над Швецией — это была пер-
вая крупная победа флота. 
И тогда Пётр I велел ежегод-
но отмечать этот день торже-
ственными богослужениями, 
морскими парадами и фейер-
верками. Позже праздник воз-
обновили в 1939 году по пред-

ложению наркома ВМФ СССР 
Николая Кузнецова. Он стал 
праздноваться 24  июля. 
Позже, в  1980-м, праздник 
перенесли на последнее вос-
кресенье июля, а в 2006 году 
в России День ВМФ закрепи-
ли законодательно.

В  преддверии праздни-
ка редакция газеты собра-
ла особые истории о военных 
моряках.

НИКОЛАЙ ХАЛИМОН К а п и т а н а  1-г о  р а н-
га Николая Алексеевича 
Хали мона стать моряком 
вдохновила случайность. 
Он  очень хорошо учился 
в школе, был одним из луч-
ших учеников в  районе., 
мог поступить без экзаме-
нов в  Днепропетровский 
химико-технологический 
университет. Но дома сло-
жились такие обстоятель-
ства, что мама могла  бы 
не выдержать 6,5 лет без не-
го, и Николаю Алексеевичу 
пре д лож и ли пост у пи т ь 
в  Черноморское высшее 
военно-морское у чи ли-
ще. В  1961  году, в  возрас-
те 17,5 лет, он сюда и прие-
хал. Первый год был канди-

датским сроком. Ребята год 
должны были отслужить 
матросами. А потом — пять 
лет учебы. В  общей слож-
ности службе он посвятил 
33 года.

Му ж чина был первым 
мастером спорта в  у чи-
лище и  первым масте-
ром спорта по  подводно-
му спорту на флоте. Когда 
Николай Алексеевич окон-
чил училище и  собирал-
ся ехать на Камчатку, на-
чальник физподготовки 
и  спорта Черноморского 
флота пошёл к  нача ль-
н и к у  у ч и л и щ а  и   с к а-
зал, что его нужно оста-
вить в Севастополе. Потом 
Николай Алексеевич начал 

служить в бригаде ракет-
ных катеров. Позже его пе-
ревели на Камчатку. Там он 
закончил службу началь-
ником вспомогательно-
го флота Камчатской фло-
т и л и и .  В   п о д ч и н е н и и 
у Николая Алексеевича бы-
ло 54 судна, 2 500 граждан-
ских и 650 военных.

Самая памятная награ-
да д л я м у ж чины  — ор-
ден «За  с л у жбу Родине 
в   В о ор у жён н ы х С и л а х 
СССР» III степени.

У  Николая Алексеевича 
двое детей. Сын  стал ка-
питаном в 24 года, служит 
на  Камчатке, командует 
спасательным судном. Есть 
внучка и двое правнуков.

АЛЕКСЕЙ ЛУЧНИКОВ

Капитан 1-го ранга в от-
ставке Алексей Иванович 
Лучников сейчас  — по-
чё т н ы й п р е дсе д ат е л ь 
Совета ветеранов-под-
водников Севастополя. 
Алексея Ивановича стать 
моряком вдохновил стар-
ший брат. Всего в их семье 
было восемь детей, стар-
ший брат был для них и па-
пой, и мамой, и команди-
ром, он был строгим, но 
справедливым.

Во  время Великой Оте-
чественной войны брат 
попал в  Горьковское во-
енно-морское под гото-
вительно у чилище, стал 
старшиной роты. В 1945 го-
ду уже сам Алексей Ива-

нович окончил 7-й класс 
и поступил в то же учили-
ще, в  1948-м окончил его. 
Во время учёбы даже сослу-
живцы Алексея Ивановича 
не знали, что старшина ро-
ты  — его брат. После вы-
пуска все 180 выпускни-
к о в  б ы л и  н а п р а в л е н ы 
в Севастополь в училище, 
которое было создано ещё 
в 1939 году, это был первый 
послевоенный набор.

В   195 2   г о д у  А л е к с е й 
Иванович окончил учили-
ще в  Севастополе и  стал 
служить на Черноморском 
флоте. 40 лет мужчина по-
святил службе, 20 из них — 
на подводной лодке. В один 
момент Алексей Иванович 
попал на подлодку «Щ-215», 
которой во время Великой 
Отечественной войны ко-
мандовал Герой Советского 
Союза, легендарный под-
водник Михаил Васильевич 
Гришилов. По возвращении 
с боевой службы в 1969 году 
экипаж подлодки «Щ-215» 
и Алексея Ивановича встре-
чали два Героя  — Михаил 
В а с и л ь е ви ч  и   м и ч м а н 
Иван Степанович Перов. 
Мужчина признаётся, что 
для всего экипажа это было 
очень почётно.

В  Чёрном море Алексей 
Иванович служил до 197-го 
г о д а ,  п о с л е  п о с т у п и л 

на  с л у жбу в  штаб фло-
та. Там  полу чил звание 
первого ранга и  прослу-
жил 12  лет. В  1985-м уво-
лился в запас. Самое слож-
ное в  работе, по  мнению 
Алексея Ивановича, — сама 
служба на подлодке, в от-
рыве от семьи, подводное 
положение. Многие уходи-
ли после года службы.

Также военнослужащий 
командова л трем я про-
ек та м и под вод н ы х ло-
док, одной из которых бы-
ла «Малютка» с тремя ди-
зельными двигателями, 
она питалась за счёт жид-
кого кислорода из цистер-
ны на 8,5 тонн. Лодка была 
скоростная.

У  А лексе я И ва нови ча 
со  времён службы до  сих 
пор осталось много това-
рищей. У  му жчины есть 
сын, который тоже слу-
жит на Черноморском фло-
те, стал командиром груп-
пы, потом коман диром 
боевой части. Далее был 
уволен в  запас и  перешёл 
в  техническое у правле-
ние Черноморского флота, 
став старшим инженером. 
Алексей Иванович  — ещё 
и богатый дедушка и пра-
дедушка: у него есть внуч-
ка и  внук, две правнучки 
и правнук.

АНАТОЛИЙ ДОМНЕНКО

Генерал-лейтенант Анато-
лий Фёдорович Домненко 
посвятил службе 54 года. 
Он учился в общевойсковом 
училище в Киеве. Профессию 
моряка выбрал, уже будучи 
на четвёртом курсе — к ним 
тогда приехали представите-
ли Балтийского флота, чтобы 
отобрать ребят на флот.

А н а т ол и й  Ф ёд о р о в и ч 
окончил училище с  крас-
ным дипломом и после вы-
пуска должен был отпра-
виться на  Балтику в  чис-
ле отобранных ребят, но 
тогда случились события 
в  Чехословакии 1968  года, 
и  его отправили на  служ-
бу туда. Уже после он отпра-
вился в Балтийск, чтобы слу-
жить в морской пехоте.

Для прохождения необхо-
димой подготовки мужчину 
отправили в учебный центр 
в  Севастополь. Полгода 
он проходил подготовку 
в Городе-Герое, а потом вер-
нулся обратно в  Балтийск, 

где его назначили коман-
диром роты. Через год от-
правился на боевую службу 
в Сирию. Несколько лет спу-
стя его назначили коман-
диром бригады на  Чёрном 
море, и  он снова вернулся 
в Севастополь. А на учени-
ях в 1988 году его назначили 
на Дальний Восток командо-
вать дивизией.

Затем Анатолий Фёдо рович 
участвовал и  в  Чеченской 
кампании, а в 2002 году его 
демобилизовали. Все награ-
ды, которые получил мужчи-
на, ему дороги, ведь все они 
были получены за  боевые 
действия. Сейчас у Анатолия 
Фёдоровича две дочери и три 
внука — две внучки и внук, 
который сейчас и сам служит 
на Черноморском флоте.

4 День ВМФ



ГОРОД 
РУССКИХ 
МОРЯКОВ

День военно-морского 
флота — особенный празд-
ник для Севастополя. Среди 
жителей города много тех, кто 
служил на флоте или служит 
сейчас. В каждой севасто-
польской семье хранят исто-
рии о героическом прошлом 
военных моряков и передают 
их из поколения в поколение.

«ЗА ДЕДА ВСТУПИЛИСЬ УЧЕНЫЕ»
Заместитель губернатора Севастопо-

ля Александр Кулагин вспоминает в этот 
день своего деда — Константина Данило-
вича Чернова, который служил на Чер-
номорском флоте и всю жизнь прорабо-
тал в сфере кораблестроения.

Константин Чернов родился в 1911-м 
году, в Литовском городе Каунас, потом 
семья переехала в Севастополь. С 1930-го 
года он работал на Севморзаводе и к на-
чалу Великой Отечественной войны стал 
ценным специалистом. Под  руковод-
ством Константина Чернова восстано-
вили крейсеры «Ворошилов», «Красный 
Кавказ», «Молотов» и танкер «Москва».

— В 1941 году одна из первых немецких 
бомб упала на терри-
торию Севморзаво-
да, недалеко от цеха, 
которым заведовал 
дедушка.  — вспоми-
нает семейную исто-
рию Александр Ку-
лагин,  — От  взрыва 
вышел из строя очень 
важный станок. Деда 
обвинили в  диверсии 
и арестовали. Он был 
очень ценным специа-
листом, поэтому ди-
ректор Севморзаво-
да начал хлопотать. 
В  то время в  Сева-
стополе работали 
выдающиеся русские 
ученые Игорь Курча-
тов и Анатолий Алек-
сандров, они изучали проблему размагни-
чивания судов. Вот прямо к ним и пошел 
директор завода: рассказал историю 
про взрыв бомбы, про деда. Сказал, что 
не справится без Константина Данило-

вича с  очень важной 
задачей ремонта ко-
раблей Черноморско-
го флота, попросил 
выступить в защиту. 
И ученые пошли на за-
седание тройки НКВД, 
объяснили принцип 
детонации, доказали, 
что никакой дивер-
сии не  было и  Кон-
стантин Данилович 
ни в чем не виноват. 
Деда оправдали».

Константин Чер-
нов еще долгое время 
работал в  корабле-
строении, ремонти-

руя и восстанавливая суда.
За боевые заслуги и доблестный труд 

он был награжден орденом Красной звез-
ды, медалями за  оборону Севастополя 
и Кавказа.

«ЭТО БЫЛИ  
НЕЗАБЫВАЕМЫЕ ГОДЫ»

А вот глава администрации Гагарин-
ского района Алексей Ярусов в День во-
енно-морского флота, вспоминает годы 
собственной службы. На флот Алексей 
Ярусов попал благодаря спортивным 
талантам.

— В 1993 году оказался на трениро-
вочном просмотре в футбольный клуб 
«Черноморец», — рассказывает Алексей 
Ярусов, — Василий Ярославович Борис по-
просил выполнить несколько элементов: 
остановить мяч, пробить поворотом, 
сделать штрафной. Посмотрел и сказал: 
«Давай к нам, ты нам нужен!» У меня же 
ведущая лева нога, а левоногих футбо-
листов немного. Так я и стал служить 
на Черноморском флоте.

Алексей Ярусов проходил срочную 
службу в 30-й дивизии 44 спортивного 
клуба РФ.

Когда предложили служить сверх-
срочно, согласился, перешел в спортив-
ную роту.

— В спортивной роте у нас были тре-
нировки два раза в день, а помимо этого 
мы должны были обеспечивать безопас-
ность территории 44-го спортивного 
клуба Черноморского флота, — вспоми-

нает Алексей Ярусов, — Это были неза-
бываемые годы, которые помогли выра-
ботать дисциплину и закалить характер 
на всю жизнь.

«ВЫЖИЛИ ТОЛЬКО ДВОЕ»
Жизнь семьи Михаила Сухенко, заме-

стителя командира роты по военно-по-
литической работе, тесно связана с фло-
том: на подводной лодке служил прадед 
Михаила Игоревича, 28 лет отдал Чер-
номорскому флоту отец, оба дяди тоже 
«флотские», а мама и две ее сестры ра-
ботали в военных госпиталях.

— Мой прадед Киселев Сергей Гераси-
мович начал службу в 1939 году на Бал-
тийском флоте на греческой подводной 
лодке. Во время финской 
кампании экипаж лодки 
уничтожил несколько 
кораблей противника 
и  прадеду вручили ор-
ден Красной звезды,  — 
рассказывает Михаил 
Сухенко.

Во  время Великой 
Отечественной войны 
лодка Сергея Герасимо-
вича активно участвова-
ла в боевых действиях, 
несколько раз была по-
вреждена, возвращалась 
в  строй. Но  однажды 
случилась трагедия.

— Во время выполне-
ния очередного боевого 
задания В Финском заливе подлодка стол-
кнулась с миной и затонула на глубине 
15-ти метров, — рассказывает Михаил 
Сухенко эту историю, — Взрыв пришелся 
на середину лодки, а кормовой и носовой 
отсек остались целыми. Прадед был в но-
совом отсеке. Им пришлось выстрелить 
торпедой и через торпедный аппарат 

выбираться наружу. По-
следним носовой отсек 
покинул друг моего де-
душки Иван Харченко. 
Он-то потом и расска-
зал семье о  событиях 
той ночи.

Когда немцы увиде-
ли всплывающих на по-
верхность моряков, от-
крыли по  ним огонь. 
Катера, которые сопро-
вождали подложки, вы-
нуждены были отойти. 
Только ночью смогли 
они вернуться за людь-

ми. Но после 16-ти часов в ледяной воде 
выжили только двое. 39 членов экипажа 
погибли. Моему прадеду Сергею Киселе-
ву было 22 года.

Семья Михаила Сухенко бережно хра-
нит его фронтовые письма и передает 
память о героическом подвиге из поко-
ления в поколение.

ПРИМЕРЫ ГЕРОИЗМА
Василия Зубенко, депутата Законода-

тельного Собрания Севастополя, руково-
дителя Севастопольского регионального 
отделения ВООВ «Боевое братство» на-
звали в честь его героического дяди.

В 1936 году дядя был призван на сроч-
ную службу в Севастополь. Через 4 года 
стал матросом на эскадренном мино-
носце «Бойкий», затем краснофлотцем 
перешел в подразделения морской пе-
хоты. Участвовал во второй обороне Се-
вастополя в годы Великой Отечественной 
войны.

В 1942 году был ранен, после лечения 
в госпитале в Туапсе попал в морскую пе-
хоту Ленинградского флота.

— Погиб дядя под деревней Гагрино 
в Ленинградской области, захоронен в об-
щей могиле в Новгородской области, — 
рассказывает Василий Зубенко, — Сослу-
живцы отмечали его мужество и отвагу 
при выполнении боевых задач, но, к со-
жалению, подробностей мы не  знаем. 
Остались лишь письма дяди родителям 
и братьям. В них он писал, что не от-
даст ни пяди земли врагу и будет стоять 
насмерть.

С  военно-морским флотом связана 
жизнь еще одного родственника Василия 
Зубенко Евгения Андреевича Копцева.

Контр-адмирал в  отставке он был 
в числе первых выпускников Севасто-
польского военно-морского училища. 
Служил подводником на Северном фло-
те, первым механиком флагманской сре-
диземноморской эксадры, возглавлял 
Севастопольское техническое управле-
ние Черноморского флота. Будучи в за-
пасе, активно принимает участие в вете-
ранском движении, принимает экзамены 
у офицеров и курсантов в Нахимовском 
училище, пишет стихи.

— 9 мая 2014 года Евгений Андреевич 
вручил свои стихи президенту Владимиру 
Путину во время его визита в Севасто-
поль, — рассказывает Василий Зубенко. — 
Евгений Андреевич пример патриотиз-
ма, беззаветного служения своему делу 
не только для нашей семьи, но и для всего 
Севастополя.

Фото из семейного архива
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Начались работы по бла-
гоустройству ещё шести 
зелёных зон по программе 
«Формирование комфорт-
ной городской среды» 
национального проекта 
«Жильё и городская среда». 

Всего в этом году преобразят 
десять пространств, которые 
путём голосования выбрали 
жители города в прошлом году.

«Напомню, что в этом году мы 
приводим в порядок десять про-
странств — по одному в каждом 
муниципалитете. На четырёх 
площадках работы начались 
в  июне, сейчас ремонт стар-
товал на  всех остальных»,  — 
сообщил губернатор Михаил 
Развожаев.
Сквер у Центрального рынка

Существующая планиров-
ка сквера будет сохранена, но 
инфраструктуру обновят пол-
ностью: здесь появятся новая 
плитка, новые скамейки, де-
коративное освещение и зоны 
для пассивного отдыха.
Зелёная зона в районе  
дома № 2 на улице Юбилейной 
во Фронтовом

Здесь планируется создать 
территорию как для спокойно-

го, так и для активного отдыха: 
поставят качели и  памп-трек 
для детей, также сделают бего-
вую дорожку, установят новое 
освещение.
Территория в районе дома 
№ 7в на улице Шевкопляса 
в Инкермане

Проект предусматривает ор-
ганизацию зоны для тихого 
отдыха: вокруг пруда в центре 
территории установят ограж-
дение, а вокруг разместят ска-
мейки. Также появятся площад-
ки с покрытием из тротуарной 
плитки.
Территория в районе Дома 
культуры в Вишнёвом

Рядом с Домом культуры по-
явится тихий сквер, который 
гармонично впишется в  про-
странство. Также здесь сделают 
уютную зону отдыха с качеля-
ми, обустроят рокарий, где бу-
дут расти лаванда и розмарин.
Территория между домами 
№ 31 и 35 на улице Централь-
ной в Родном

На территории появятся бе-
седка с  навесом для отдыха 
и пространство для активных 
занятий с  уличными трена-
жёрами. Поскольку Родное сей-
час  — винная Мекка, авторы 
проекта постарались вписать 

«виноградную» концепцию 
и в ландшафтный дизайн.
Сквер вокруг пруда  
«Зеленуха» в Орлином

Здесь обустроят основную 
аллею и примыкающие к ней 
площадки-ярусы, территория 
будет покрыта террасной до-
ской и  тротуарной плиткой. 
В зоне отдыха поставят лавоч-
ки и декоративное освещение.

Напомним, во  всех новых 
общественных пространствах 
будет организована безбарьер-
ная среда.

В Севастополе продолжается реставрация Историче-
ского бульвара. Министерство культуры России уже 
завершило реставрацию памятников адмиралу Уша-
кову, генералу Тотлебену, воинам Язоновского редута, 
воинам 4-го бастиона, Льву Толстому, памятного места 
подземно-минной войны, мемориального обозначения 
батареи Nº 38 Костомарова, батарей Nº 20 и 120.

Во  время рабочей по-
ездки в  Москву губерна-
тор Севастополя Михаил 
Развожаев провёл встре-
чу с  генеральным дирек-
тором публично-правовой 
компании «Единый заказ-
чик» Кареном Оганесяном. 
Компания выполняет ра-
боты на  нескольких се-
вастопольских объектах, 
в том числе и  на террито-
рии Исторического бульва-
ра. В начале этого года ППК 
«Единый заказчик» получи-
ла разрешение на ввод в экс-

плуатацию четырёх зданий: 
музея И. Д. Папанина, турис-
тического информационно-
го центра, склада сувенир-
ной продукции и  корпуса 
музея Рубо-Тотлебена.

«Самое главное сейчас — ре-
шить вопрос с благоустрой-
ством территории. Деньги 
в  госпрограмме заложены 
на период 2025—2027  годов. 
Хоть средства и стоят толь-
ко на следующий год, мы обсу-
дили с Кареном Гаспаровичем 
возможность переноса работ 
уже на этот год и необходи-

мое сокращение сроков выде-
ления финансирования, что-
бы завершить объект в более 
короткие сроки», — сообщил 
глава города.

ЗДАНИЕ ПАНОРАМЫ
До  конца 2024  года так-

же з а в ерш ат р е с та вр а-
ц ию зда ни я Па нора м ы. 
Специалисты подрядной ор-
ганизации «Равелин» начали 
работы 10 ноября 2022 года, 
сейчас выполняют финаль-
ную отделку стен. Кроме 
того, полностью замене-
ны все инженерные систе-
мы. Обновлена штукатур-
ка, идёт подготовка к покра-
ске, установка слаботочных 
систем, сетей связи, систем 
оповещения.

Завершить реставрацию 
подрядчик планирует к сен-
тябрю этого года, затем оста-
нутся внутренние работы.

«В этом здании очень мно-
го было сделано по инъекти-
рованию стен и  фундамен-
та, было большое количество 
трещин, выполнялось восста-
новление стен, кладка кам-
ня. Здание находилось в пла-
чевном состоянии. Было много 
утраченных элементов, кото-
рые в процессе расчистки рас-
сыпались от плесени и влаги. 
Делалась полная копия этих 
документов, декора и  уста-
навливалась заново», — поде-
лился руководитель проекта 
Дмитрий Орлов.

По  оценкам подрядчи-
ка, реставрация заверше-
на на  75 %. На  время работ 
внутри здания законсерви-
ровали живописное полот-
но Панорамы Франца Рубо. 
После завершения рестав-
рации приступят и  к  его 
восстановлению.

«Полотно у нас законсерви-
ровано, поскольку любые ре-
монтно-реставрационные ра-
боты могут содержать пыль, 
какие-то элементы, кото-
рые могли бы покрыть это по-
лотно. После того, как рабо-
ты по внутреннему периме-
тру завершатся, полотном 
смогут заняться специалисты 
из реставрационного центра 
имени Грабаря», — подели-
лась заместитель директора 
по развитию музея обороны 
Альбина Тищенко.

Также почти завершены ра-
боты по устройству кровли, 
её восстанавливают в том же 
виде, в котором она была из-
начально. Также здесь за-
менили световой зенитный 
фонарь.

«Зенитный фонарь, кото-
рый был заменён на кровле, 
представлял собой стеклян-
ную конструкцию из  дере-
вянных рам и стекла. Он был 
полностью заменён на  но-
вую конструкцию из алюми-
ния и стекла, которое выдер-
живает удар крупного града, 
большие ветровые нагрузки. 
Он имеет матовое покрытие 
и защиту от ультрафиоле-
та, что обеспечивает в даль-
нейшем большую сохран-
ность полотна и рассеянный 
свет», — уточнил Дмитрий 
Орлов.

ИСТОРИЧЕСКИЙ БУЛЬВАР

КОМФОРТНАЯ СРЕДА Татьяна ЛОБАЧ,
депутат Государственной 
Думы от Севастополя:

«Программа «Формиро-
вание комфортной город-
ской среды» помогает сде-
лать общественные про-
странства Севастополя 
красивее и  современнее. 
Она  объединяет жителей, 
делает их более вовлечен-
ными в жизнь города, пока-
зывает ценность их мне-
ний и  решений, ведь севас-
топольцы сами выбирают 
общественные простран-
ства и дизайн-проекты, ко-
торые будут в последствии 
реа лизованы, голос уют 

за них. Нам важно не про-
сто создать новые зоны от-
дыха и развлечений, но и со-
хранить при этом неповто-
римый исторический облик 
Севастополя».

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Сквер вокруг пруда «Зеленуха» в Орлином

Фото из телеграм-канала Михаила Развожаева
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СПАСАЕМ ЖИЗНИ

В центре представлены два новейших ангиографа – 
это аппараты, с помощью которых можно визуализи-
ровать просвет сосудов и полостей сердца

Уникальные операции высокой сложности по уда-
лению тромбов, квалифицированный медперсонал, 
высокоточное рентгенохирургическое оборудование — 
в Севастополе уже восемь лет работает Региональный 
сосудистый центр. 

Сердечно-сосудистые за-
болевания  — одна из  рас-
пространённых проблем 
современного мира. В  на-
шей стране активно борют-
ся с  ней, создавая такие 
медучреждения в  разных 
регионах.

В Севастополе сосудистый 
центр появился в  2016  го-
ду — он оснащён современ-
ным оборудованием, в его 
стенах врачи спасают тыся-
чи жизней. В этом матери-
але расскажем об уникаль-
ных операциях, проводи-
мых в центре, и о том, как 
избежать развития сердеч-
но-сосудистых и  сосуди-
стых заболеваний.

СОВРЕМЕННЫЕ  
МЕТОДЫ ЛЕЧЕНИЯ

В  Региона льном сос у-
дистом центре есть отделе-
ния реанимации, нейрохи-
рургии, кардиохирургии, 
неврологическое отделение 
и операционный блок, рабо-
тает кабинет компьютерной 
томографии.

Один из уникальных мето-
дов лечения, которые при-
меняются в центре, — тром-
боэкстрация, то есть меха-
ническое удаление тромбов 
из  сосудов головного моз-
га с помощью специально-
го рентгенохирургическо-
го аппарата — ангиографа. 
Выполнять эту операцию 
могут только высококва-
лифицированные хирурги 
в специально оборудованной 
операционной. Удаление 
тромбов из  сосудов мозга 

с помощью ангиографа по-
зволяет избежать большого 
количества осложнений, та-
кую операцию можно про-
водить через более четы-
рёх-пяти часов после прои-
зошедшего инсульта. После 
удаления тромба кровоток 
в сосудах восстанавливается.

Эта операция проходит 
следующим образом: при 
поступлении пациента его 
осматривает врач-невро-

лог, проводится забор опре-
делённых анализов и, са-
мое главное, выполняется 
КТ. После этого проводит-
ся мультидисциплинарный 
консилиум в составе узких 
специалистов, которые ре-
шают, нужна  ли пациенту 
операция. В операционной 
через артерию хирург про-
водниками доходит до  со-
судов головного мозга, вво-
дит контраст, контрастиру-
ет артерии головного мозга, 
визуализирует локализацию 
тромбоза и, аккуратно за-
хватывая тромб в сетчатую 
«корзинку», также аккуратно 
достаёт тромб из сосуда.

Кроме того, в  центре ис-
пользуется метод тромбо-
лизиса — это расщепление 
тромбов путём введения ле-
карственного препарата. 
Этот метод считается так-
же одним из уникальных — 
если с  момента инсуль-
та не прошло четырёх-пяти 
часов, то в  качестве мето-
да избавления от тромба мо-
жет быть использован ввод 
лекарственного препара-
та для его расщепления. 
В Региональном сосудистом 
центре тромбы удаляются 
как механически, так и с по-
мощью лекарственного рас-
щепления. В некоторых слу-

чаях используется гибрид-
ный метод.

В случае инфаркта миокар-
да же в период до 60 минут 
пациент поступает в центр 
для рентгенохирургических 
методов диагностики и лече-
ния. Хирург проводниками 
доходит до сосудов сердца, 
до коронарных артерий, ви-
зуализирует бляшку, окклю-
зию или тромб, проводит 
стентирование, чтобы сосуд 
принял свою первоначаль-
ную форму. По сути выпол-
няет заново анатомию нор-
мального сосуда.

ПРОСТЫЕ И НЕОБХОДИ-
МЫЕ ПРАВИЛА

Что нужно делать, чтобы 
избежать проблем с сердцем 
и сосудами:
1. Отказ от курения и алко-

голя. Никотиновый дым 
разрушает стенки сосудов.

2. Коррекция массы тела. 
Можно рассчитать свой 
индекс массы тела — для 
этого необходимо знать 
два параметра: рост и вес. 
Индекс свыше 25 говорит 
об избыточном весе.

3. Занятия спортом. Врачи 
говорят, что не нужно ста-
новиться мастером спор-
та, но необходимо ввести 
простые регулярные фи-
зические нагрузки — на-
пример, активная ходьба 
по полчаса пять раз в не-
делю или по часу три раза 
в неделю.

Александр КУЛАГИН,
заместитель губернатора 
Севастополя:

«Основная задача, кото-
рую решает Региональный 
сосудистый центр,  — это 
оказание помощи больным 
с инфарктом и инсультом. 
Ежедневно около 20 чело-
век обращаются в  центр 
с подозрением на инфаркт 
и  примерно столько  же  — 
с подозрением на инсульт. 
Это  острые состояния, 
при которых человека про-
сто нельзя куда-то везти, 
помощь нужно оказывать 
на  месте! Именно раннее 
оказание помощи приво-
дит к снижению риска тя-
жёлых последствий, инва-

лидизации. В центре рабо-
тает прекрасная команда 
врачей, он оснащён самым 
современным оборудовани-
ем, есть всё необходимое, 
чтобы оперативно оказы-
вать врачебную помощь 
севастопольцам».

ЕСТЬ МНЕНИЕ

РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА
О работе центра рассказал 

его руководитель Юрий За-
харов. Он много лет посвятил 
медицине, со  студенческих 
времён работал на  скорой 
помощи — всего девять лет. 
Юрий Михайлович окончил 
медколледж имени Жени Де-
рюгиной, а  потом поступил 
в  мединститут. По  первому 
образованию он врач-тера-
певт, а специализацию полу-
чил в кардиохирургии.

«После работы с опытны-
ми докторами на скорой на-
столько мне понравился про-
филь кардиологии, что где-то 
с третьего-четвёртого кур-
са я уже осознанно знал, ку-
да пойду учиться дальше. 

После четвёртого курса про-
шёл практику на базе 1-й го-
родской больницы, опять же 
в кардиологическом отделе-
нии. Познакомился с извест-
ными кардиологами, которые 
всю жизнь на передовой — Го-
ловенко Сергей Степанович 
и Тарасенко Михаил Геннадье-
вич, они тоже меня многому 
научили»,  — рассказывает 
Юрий Захаров.

В 2017 году Юрий Михайло-
вич перешёл работать в Реги-
ональный сосудистый центр, 
через 11 месяцев работы был 
назначен заведующим карди-
охирургическим отделением, 
а уже в 2023 году стал руково-
дителем центра.

Андрей КОСИТЧЕНКОВ,
главный врач городской 
больницы № 1 
им. Н. И. Пирогова:

«Сочетание команды вы-
сококлассных специалистов 
и высокотехнологичного обо-
рудования Регионального со-
судистого центра позво-
ляют сохранять огромное 
количество жизней сева-
стопольцев. За счёт допол-
нительного финансирова-
ния центра из бюджета се-
годня расширена программа 
по стентированию и тром-
боэкстракции. Эти  высо-
котехнологичные операции 

сейчас доступны каждому, 
у кого есть показания. И мы 
видим результат этой про-
граммы в виде сбережённых 
жизней людей».

ЕСТЬ МНЕНИЕ

За 2023 год всего в цен-
тре проведено 35 опера-
ций тромбоэкстракции, 
ещё столько же врачи 
выполнили только за пер-
вое полугодие 2024-го

Юрий Михайлович  
Захаров
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Офицерский бал 2016 года в Севастополе многим гостям 
запомнился ярким событием — два офицера сделали 
предложение руки и сердца своим любимым девушкам. 
Среди этих офицеров был Алексей — в тот день он пред-
ложил выйти замуж своей избраннице Анастасии. 

Сейчас пара воспитыва-
ет 6-летнего сына Матвея 
и вместе строит планы на бу-
дущее. С  нашей редакцией 
супруги поделились истори-
ей своего знакомства.

«Мы с  Настей познакоми-
лись в 2015 году в интернете. 
Когда впервые увидел её — сра-
зу понял, что нашёл свою вто-
рую половинку. Сделать пред-
ложение на офицерском балу 
я решил во время подготов-
ки. Договорился с организато-
рами, и в самом конце меро-
приятия все разошлись, оста-
вив нас вдвоём в  середине. 
Поднесли микрофон, кольцо, 
и я предложил Насте выйти 
за меня замуж», — вспомина-
ет Алексей.

Первую встречу отлично 
помнит и Анастасия:

«Если честно, то на первую 
встречу мне не  очень хоте-
лось идти. Я была после 8-ча-
сового рабочего дня, уставшая. 
На эту встречу меня подтол-
кнули родственники: сказали, 
что стоит пойти, развеять-
ся, познакомиться. Уже  при 
самом знакомстве эмоции ис-
пытала только положитель-
ные. Я  сразу отправила со-
общение с  поднятым паль-
цем вверх своей маме, показав 
этим, что всё прошло хорошо. 
В дальнейшем я планировала 
также продолжать общение, 
не строила глобальные планы 
на будущее».

У  Алексея, наоборот, уже 
тогда появились серьёзные 
планы: спустя год отношений 
он сделал Анастасии предло-
жение выйти замуж.

«Когда он сделал мне пред-
ложение, я была ошарашена, 

если честно, и в тот момент 
мысли в голове были такие: 
«А точно ли это происходит 
со мной? Действительно ли 
это происходит сейчас?». 
Но ни на минуту не засомне-
валась, не колебалась, сра-
зу сказала «да». Это  бы-
ло неожиданно, можно ска-
зать, сюрприз. Об  этом 
знали только Алексей и моя 
мама, которая мне об этом 
не   расс ка за ла.  Воо бще 
участвовать в Офицерском 
балу  — это очень инте-
ресно. На  протяжении по-
лугода мы принимали уча-
стие в репетициях, нас об-
учали танцам. Репетиции 
были и на открытом возду-
хе, и в театрах, нас учили, 
как правильно ставить но-
ги, как правильно двигать-
ся — целый комплекс меро-
приятий. Подготовка была 
каждый день, поэтому после 
работы мы ездили на репе-
тиции. Ну а потом свершил-
ся уже сам бал, где, естест-
венно, все уже не как на ре-
петициях были, в  шортах 
и майках, а в красивых пла-
тьях, праздничных формах 
парадных, красивые, с уклад-
ками», — говорит девушка.

Посвятить себя службе 
на флоте Алексей решил не-
спроста — он из династии во-
енных, перед глазами видел 
пример отца и дедушки.

«Дедушка и отец — капита-
ны 2-го ранга, конечно, этот 
фактор повлиял и на мой вы-
бор в жизни. С детства я ви-
дел, как классно быть частью 
преемственности поколений, 
но решение служить на фло-
те я  принял самостоятель-

но и достаточно давно», — де-
лится военнослужащий.

Совмещать военную служ-
бу и семейную жизнь дейст-
вительно бывает нелегко, но 
Алексей справляется.

«Раньше я служил на кора-
блях, и было нелегко. Служба 
занимала львиную долю моего 
времени. Позже перешёл на бе-
рег, служба стала более спо-
койной и размеренной. Сейчас, 
к сожалению, тоже приходит-
ся много времени посвящать 

работе. Два  самых главных 
направления сейчас в жизни — 
это работа и семья. Друзья, 
увлечения и  прочее пока не-
много на второй план отошли. 
Кстати, однажды где-то вы-
читал, что детей очень здоро-
во в первые минуты общения, 
когда только-только зашёл 
домой, «атаковать» внимани-
ем. Тогда ребёнок рассказыва-
ет всё, что у него на душе ле-
жит. Нашему сыну шесть лет, 
и он как раз за первые полча-
са моего нахождения дома де-
лится со мной всем самым ин-
тересным, задаёт интересую-
щие вопросы. Также стараюсь 
приобщать его к  домашним 
делам: где-то шуруповёр-
том подкрутить, где-то по-
чинить. Даже если я понимаю, 
что технически как бы он мне 
не поможет, в любом случае 
прошу его что-то подержать. 
Таким образом он включается 

в мужские семейные дела и за-
одно мы отлично проводим 
время вместе», — рассказыва-
ет Алексей.

Анастасия тоже из  семьи 
военнослужащих, поэтому 
жизнь с офицером знакома 
ей с детства.

«Дедушка и  отец так-
же посвятили себя служ-
бе на флоте, поэтому я и вы-
брала себе в  мужья офице-
ра, иначе и быть не могло. Да, 
возможно, порой это нелег-
ко. Но на самом деле сейчас мы 
понимаем, что, пусть он ча-
сто не бывает дома, иногда 
командировки, выезды — это 
всё во  благо нашей Родины. 
Ребёнок тоже понимает, что 
папа защищает свою страну, 
нас. В принципе, наша семей-
ная жизнь ничем не отлича-
ется от других. Главное — ве-
рить, любить и ждать», — от-
мечает девушка.

Одна из  главных тра-
диций в   семье Алексея 
и Анастасии — это совмест-
ный отпуск.

«Каждое лето в  августе 
мы уезжаем в семейный от-
пуск на Южный берег Крыма, 
в  Ласпи. Иногда с  палатка-
ми, иногда где-то в  доми-
ках, достаточно давно уже 
появилась такая традиция. 
Также наш любимый семей-
ный праздник — это Новый 
год. Мы  собираемся вместе 
за большим столом и праздну-
ем», — делятся супруги.

Они также рассказали, что 
для них значит семья:

«Семья — это надёжность, 
опора, место, где тебя любят, 
всегда тебя будут поддержи-
вать и верить, каким бы ты 
человеком ни  был и  что  бы 
ни делал. И в нашей семье лю-
бовь проявляется в  первую 
очередь через заботу. Я знаю, 
что с работы муж вернётся 
уставший, хочет, чтобы его 
встретили, чтобы дома была 
приятная обстановка, не бы-
ло никаких конфликтов, не-
разрешённых ситуаций, то 
есть самое главное сейчас — 
это забота. Романтику то-
же стараемся не исключать 
из семейной жизни несмотря 
на  то, что мы вместе уже 
восемь лет. Всегда пытаем-
ся друг друга чем-то удивить, 
порадовать, не  погружаясь 
в рутину».

Влада Самедина

ЛЮБОВЬ И СЛУЖБА

«Семья – это надёжность, опора, место, где тебя 
любят, поддержат и всегда будут верить»

8 Год семьи



Анна АФАНАСЕНКО:
«Я ОТДАЮ СЕРДЦЕ ДЕТЯМ»
Российский историк Василий Ключевский однажды 
сказал: «Чтобы быть хорошим преподавателем, нужно 
любить то, что преподаёшь, и любить тех, кому препо-
даёшь». Именно такой искренний и безгранично любя-
щий детей воспитатель работает в детском саду Nº 107. 

В от  у же  2 8  л е т А н н а 
Валериевна Афанасенко по-
свящает всю себя заботе о са-
мых маленьких севастополь-
цах. За значительный вклад 
в развитие образования пор-
трет Анны Валериевны раз-
мещён на  городской Доске 
почёта.
— Анна Валериевна, как вы 
стали воспитателем?

—   В   п р о ф е сс и ю  м е н я 
привела мама. Всё детство 
и  юность я  пела во  Дворце 
пионеров и  мечтала стать 
оперной певицей. Но в 90-е 
годы родителям было страш-
но отпускать меня учиться 
далеко, и тогда мама, рабо-
тавшая воспитателем, сказа-
ла: «Доченька, лучшая про-
фессия для девочки — воспи-
татель. Давай ты отучишься, 
получишь диплом, а  потом 
определишься». Но  когда 
я  вошла в  профессию, сра-
зу поняла — это моё, я  хо-
чу остаться в ней. Но и дет-
ской мечте я  не  изменила, 
ведь в профессии воспитате-
ля есть место актёрскому ма-
стерству, когда ты в роли ска-
зочных персонажей радуешь 
детей на утренниках. Ты по-
стоянно перевоплощаешь-
ся, можно творить, петь, соз-
давать. А ещё эта профессия 
удивительным образом под-
ходит моему характеру, так 
что я очень рада, что тогда 
послушала маму.
— Нужны ли какие-то особые 
качества человеку, который хо-
чет стать воспитателем?

— Конечно. Во-первых, это 
любовь к детям. Случайные 
люди в  нашей профессии 
не задерживаются. Надо лю-
бить детей, понимать их. 
Конечно, знание методик 
и  психологии помогает, но 
нужно образовываться и раз-
виваться в профессии посто-

янно, потому что меняется 
время, меняются дети, и те 
методики обучения, которые 
мы использовали десять-пят-
надцать лет назад, для совре-
менных детей не  подходят. 
Ну  и, конечно, воспитатель 
должен быть стрессоустойчи-
вым (улыбается).
— Расскажите о специфике ва-
шей работы.

— Я сейчас работаю с дет-
ками с ограниченными воз-
можностями здоровья. С та-
кими малышами ещё больше 
требуется знание психоло-
гии, коррекционных мето-
дик, методов и приёмов ра-
боты. Также немаловажен 
индивидуальный подход 
к каждому ребёнку.
— Вы помните свои первые 
рабочие дни?

— Я очень хорошо запом-
нила первую неделю рабо-
ты. Мне было всего 18 лет, де-
ти меня не слушались, раз-
бегались в разные стороны. 
А один мальчик на мой при-
зыв всем собраться сказал: 
«Кого мы слушаем? У неё же 

две косички, какой она вос-
питатель?» Дискредитировал 
меня полностью (смеёт-
ся). Я очень благодарна пе-
дагогам, которые работали 
со мной на соседних площад-
ках, они взяли меня под своё 
крыло и  многому научили. 
Я и сейчас продолжаю учить-
ся у лучших, и в этом смысле 
мне повезло с наставниками: 
Светлана Солодовникова — 
заведующая детским садом 
№ 107 и Елена Андрус — на-
чальник отдела дошкольно-
го образования управления 
образования.
— Современный воспита-
тель — какой он?

— Мобильный, готовый 
меняться, расти, развиваться 
и принимать детей такими, 
какие они есть в  это самое 
время. Это  разносторонне 
развитый человек, готовый 
общаться одинаково профес-
сионально с  руководством, 
с родителями и с малышами.
— Расскажите о ваших 
воспитанниках.

— У  меня сейчас малы-
ши в самом нежном и благо-
датном возрасте. Мы набра-
ли ребят, которым три года, 
скоро будет четыре. Как я уже 
говорила, садик у нас непро-
стой, мы работаем с малыша-

ми, у которых есть задерж-
ка речевого развития. И вы 
знаете, малыши, как толь-
ко пришли, начали называть 
нас мамами. Это невероятно 
трогательно! Этот ребёночек 
только оторвался от  мамы, 
смотрит на тебя большими 
глазами и впитывает всё, что 
ты ему говоришь. Они как бе-
лый лист — какой ты рису-
нок нарисуешь на этом хол-
сте, с теми установками он 
пойдёт дальше во взрослую 
жизнь. Невероятное счастье 
видеть, как они взрослеют, 
чему-то учатся, становятся 
старше. Детки у меня очень 
хорошие: чистые, добрые, от-
зывчивые. Если честно, я лю-
блю их, как своих.
— Какие качества Вы ста-
раетесь вкладывать в своих 
воспитанников?

— Доброту, уважение друг 
к  другу, умение дружить. 
Прививаем им любовь к ли-
тературе, творчеству, когда 
они немного подрастут, бу-
дем развивать логическое 
мышление. Но  в  основном 
мы стараемся привить им че-
ловеческие качества, которые 
помогут им в жизни и сдела-
ют их счастливее. А ещё на-
ши дети растут настоящими 
патриотами. Как сказал наш 
Президент, Севастополь  — 
патриотическая столица 
России, так что наши ребя-
та с самых ранних лет знают, 
что они живут в Городе-Герое 
Севастополе, пока как по-
лучается, но стараются под-
певать гимн «Легендарный 
Севастополь». Основы патри-
отизма, пусть пока и в игро-
вой форме, закладываются 
в самом раннем возрасте.
— Вы сказали о любви к лите-
ратуре. А какая ваша любимая 
детская книжка?

— Александр Волков «Вол-
шебник Изумрудного горо-
да». Это книжка моего дет-
ства. Мой  папа был воен-
нослужащим и  из  одной 
из командировок привёз мне 
эту книгу. Я  знала её наиз-
усть, и, конечно, своим вос-
питанникам её тоже читаю.
— Какую литературу вы 
посоветуете прочитать 
родителям?

— Родителям я советую чи-
тать книги по детской психо-

логии, их сейчас очень мно-
го. Это важно для того, чтобы 
понимать процессы развития 
ребёнка, что можно требо-
вать от него, а что ещё рано. 
Книги о  воспитании детей 
тоже могут быть очень полез-
ны, для того, чтобы доносить 
необходимые вещи, не давя 
на ребёнка.
— Гаджеты прочно вхо-
дят в нашу жизнь. Пользы 
от смартфона и планшета для 
ребёнка больше, чем вреда?

— Мы должны идти в ногу 
со временем. Гаджеты — это 
не хорошо и не плохо, если 
дозировать время, проведён-
ное за играми и развлечения-
ми. Сейчас очень много увле-
кательных образовательных 
программ для детей, поэто-
му главное — это контроль 
за временем, проведённым 
в виртуальном мире, и чере-
дование использования гад-
жетов с прогулками, чтени-
ем книг, занятиями спор-
том и общением с родными 
людьми.
— Вспомните самый смешной 
или самый трогательный слу-
чай из вашей практики.

— Вы знаете, смешные 
истории происходят каж-
дый день, я  регулярно рас-
сказываю их маме и  мужу. 
Для  них мои воспитанни-
ки тоже как родные, они зна-
ют всех по именам. Я вам рас-
скажу очень трогательную 
историю. Я пришла на свадь-
бу к своему крёстному сыну, 
тут выходит его друг, смотрит 
на  меня и  говорит: «Анна 
Валериевна, это вы?» Передо 
мной стоит мой воспитан-
ник, мой Данечка, только 
уже взрослый и мужествен-
ный. Ему 28 лет, он участник 
специальной военной опера-
ции, герой. Это была неверо-
ятная встреча, ведь я помню 
его совсем маленьким, а он 
узнал меня, своего воспита-
теля. В тот вечер мы прогово-
рили с ним не один час.
— Что вы пожелаете тем, кто 
решил стать воспитателем?

— Если это действитель-
но дело вашей жизни, ес-
ли вы готовы, как сказал 
Сухомлинский, сердце отдать 
детям — идите в эту профес-
сию и ничего не бойтесь.

Ольга Пушина

А ВОТ ЧТО ГОВОРЯТ 
ОБ АННЕ ВАЛЕРИЕВНЕ  
ЕЁ КОЛЛЕГИ И ДРУЗЬЯ:

« А н н а  В а л е р и е в н а   — 
прекрасный специалист. 
Чуткая, добрая, отзывчи-
вая. Она  умеет заинтере-
совать и увлечь детей, по-
этому дети занимаются 
с  большим удовольствием! 
Очень важная черта Анны 
Валериевны  — инициатив-
ность, быть всегда и во всём 
первой. Ко всем деткам от-
носится с  заботой и  по-
ни мание м!  В   ней соче-
таютс я огромное тру-
долюбие, любовь к  своей 

профессии, детям, стремле-
ние к творчеству».

Светлана Солодовникова,  
заведующая детским садом № 107

«Анна Валериевна  — за-
мечательный человек, от-
зывчивый и  верный друг! 
Специалист своего дела, ко-
торый готов делиться свои-
ми мыслями и опытом в лю-
бое время суток. Я  очень 
рада нашему знакомству 
на конкурсе «Воспитатель 
года  — 2023», которое пе-
реросло в настоящую друж-
бу. Желаю Анне Валериевне 

двигаться вперёд к  мечте 
и  успехов во  всех делах 
и начинаниях!»

Наталья Андрейченко, 
воспитатель детского сада № 68

«Замечательный педа-
гог, отзывчивая, добрая, лю-
бящая детей воспитатель. 
Мы  очень счастливы, что 
нам выпала удача воспиты-
ваться у  Анны Валериевны 
Афанасенко. С  теплотой 
вспоминаем годы, которые 
ходили в её группу».

Наталья Ляшенко,  
мама воспитанницы Саши
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ВСЁ ДЛЯ ПОБЕДЫ! Лариса МЕЛЬНИК,
руководитель регионально-
го исполкома Общероссий-
ского народного фронта:

«Гото вно с ть  по мо чь 
всегда была свойствен-
на жителям города-героя. 
Вот  уже более двух лет 
севастопольцы участвуют 
в сборе Народного фронта 
«Все для Победы». За  это 
время отправлено сотни 
тонн гуманитарной помо-
щи мирному населению но-
вых территорий и парням 
на ЛБС.

Народный фронт акку-
мулирует усилия жителей 
Севастополя и формирует 

гуманитарные грузы в соот-
ветствии с потребностями 
бойцов.

А наши от всей души бла-
годарят севастопольцев 
за поддержку!».

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Народный фронт с первых дней оказывает поддержку 
участникам СВО. В рамках работы фонда «Всё для 
Победы!» и благодаря помощи неравнодушных жите-
лей нашего города совсем недавно бойцам доставили 
дизель-генератор, питьевую воду, сухие армейские души, 
репелленты, средства гигиены, мёд и многое другое.

Народный фронт также 
пополняет воинский авто-
мобильный ряд. Волонтёры 
пере да ли фрон товик а м 
микроавтобус ГАЗ-322132. 
Этот городской автомобиль 
предназначен для перевоз-
ки пассажиров, но наши 
бойцы намерены использо-
вать его и для транспорти-
ровки БПЛА.

Почти 300 пакетов сухих 
армейских душей пополни-
ли гуманитарные запасы. 
Этот замечательный пода-
рок сделали несколько се-
вастопольских женщин. 
В конце прошлого года они 

объединились и теперь сво-
бодное время отдают важ-
ному занятию. 10 тысяч су-
хих армейских душей уже 
отправлены на передовую.

С ев ас т опо ле ц С е рг ей 
Биорк решил внести свой 
вклад в Победу. Он попро-
сил сотрудников региональ-
ного отделения Народного 
фронта доставить землякам 
на передовую бензиновый 
генератор.

«Я  решил помочь и  начал 
думать, чем могу быть по-
лезен. У  меня есть генера-
тор, почему  бы его не  от-
дать, там нужнее, чем мне. 

Ребятам привет там на пе-
редовой! Мы один организм! 
Там  больно  — и  нам боль-
но, там радостно — и нам 
радостно. Мы  один народ, 
и  мы победим!»  — говорит 
мужчина.

Для помощи бойцам в зо-
не спецоперации объеди-
няются не  только нерав-
нодушные граж дане, но 
и предприниматели.

Василий  — севастополь-
ский пасечник. С  первых 
дней начала специальной 
военной операции мужчина 
решил — будет помогать ре-
бятам на передовой.

«Я  передал для наших ре-
бят полтонны вкусного мёда 
с собственной пасеки. Принял 
решение привезти большую 
партию в Народный фронт. 
Пусть мой небольшой вклад 
в  Победу поддержит ребят 
и придаст им сил», — расска-
зал мужчина.

О том, как нужна бойцам 
наша поддержка, Василий 
Михайлович знает не  по-
наслышке. В  мае 2023  го-
да его сын Игорь погиб при 
выполнении задач специ-
а льной военной опера-
ции. За  проявленные му-
жество и героизм Игорь на-
граждён орденом Мужества 
посмертно.

Хотите помочь, но не знаете 
чем? Узнать о том, что необхо-
димо нашим бойцам, можно 
в отделении Народного фронта 
по адресу улица Большая Мор-
ская, 8.

ЗЕМЛЯ ИЛИ ВЫПЛАТА —  
МОЖНО ВЫБИРАТЬ

На этой неделе депутаты За-
конодательного Собрания Се-
вастополя в двух чтениях при-
няли законопроект, согласно 
которому участники СВО и чле-
ны семей погибших (умерших) 
участников спецоперации, 
а также иные категории граж-
дан, имеющие право на предо-
ставление земельного участ-
ка в собственность бесплатно, 
могут получить взамен ука-
занного земельного участка 
единовременную денежную 
компенсацию.

Документ был внесён в За-
конодательное Собрание гу-
бернатором Севастополя 
Михаилом Развожаевым со-
вместно с группой депутатов 
Заксобрания.

«Проект закона я  внёс со-
вместно с депутатами и пред-
седателем Законодательного 
Собрания Владимиром Влади-
мировичем Немцевым. Вопрос 
о предоставлении альтерна-
тивы выделенному земельному 
участку мы уже не раз обсуж-
дали на  встречах с  семьями 
военнослужащих и  во  время 
прямых эфиров на телеканале 
СТВ. Многие из тех, с кем я об-
щался, желали иметь возмож-
ность выбора между участком 
и деньгами. Теперь такой воз-
можностью могут воспользо-
ваться участники специальной 
военной операции, члены семей 
погибших (умерших) участ-
ников специальной военной 
операции и  другие катего-
рии граждан, имеющие право 
на предоставление земельно-
го участка в  собственность 
бесплатно», — отметил глава 
города.
— Какой размер компенсации?

— Размер компенсации со-
ставит 1 млн рублей. Если вы-
плату будет получать многодет-
ная семья, эту сумму в равных 
долях распределят между все-
ми членами такой семьи.
— Как встать в очередь 
на получение компенсации?

— Денежная компенсация 
будет предоставляться в  по-
рядке той же очереди, как и зе-

мельные участки. Гражданину 
будет предоставляться уведом-
ление по аналогии с тем, как 
это происходит с  получени-
ем земельного участка — ДИ-
ЗО направляет уведомление 
о возможности предоставле-
ния такой компенсации и по-
лучает ответ от  гражданина 
о  согласии либо несогласии. 
Дополнительная очередь уста-
навливаться не будет.
— Если я откажусь от ком-
пенсации, очередь на получение 
участка сохранится?

— Если человек не  согла-
шается на получение компен-
сации, он остаётся в  очере-
ди на получение земельного 
участка.

Сейчас в  бюджете горо-
да зарезервирована сумма 
в 100 млн рублей — это позво-
лит направить уведомление 
о возможности получения ком-
пенсации первым 100 гражда-
нам (в том числе участникам 
СВО и членам их семей), сто-
ящим в очереди на получение 
земельного участка в  собст-
венность бесплатно.
— Может ли ребёнок погиб-
шего участника СВО получить 
компенсацию?

— Да, в законопроект вне-
сены изменения, и теперь не-
совершеннолетним детям 
погибших участников СВО пре-
доставлено право оформить 
земельные участки в собствен-
ность бесплатно либо получить 
денежную компенсацию на ос-
новании заявления одного 
из законных представителей.

Заявления о  постановке 
на учёт в очередь на предо-
ставление земельного участка 
принимаются во всех много-
функциональных центрах пре-
доставления государственных 
и муниципальных услуг «Мои 
документы».

Размер компенсации 
составит 1 миллион 
рублей

БОЕВОМУ БРАТСТВУ — 10 ЛЕТ
Организация «Боевое 
братство», объединившая 
в своих рядах десятки 
тысяч ветеранов армии 
и флота, участников специ-
альной военной операции, 
многогранной деятельно-
стью заслужившая обще-
ственный авторитет и при-
знание, отметила десяти-
летний юбилей.

Праздник отметили с  раз-
махом: в  концертном зале 
Дворца культуры рыбаков со-
стоялось торжественное собра-
ние, приуроченное к юбилею 
организации.

Председателю регионально-
го отделения Всероссийской 
общественной организации 
ветеранов «Боевое братство» 
Василию Зубенко и  военнос-
лужащим также вручили ме-
дали «В ознаменование 10-ле-
тия возвращения Севастополя 
в Россию».

Руководитель общественной 
организации Василий Зубен-
ко подчеркнул, что с началом 
СВО региональным отделени-
ем организации было нала-

жено чёткое взаимодействие 
с воинскими частями Севасто-
польского гарнизона в  части 
социальной защиты участников 
спецоперации, организована 
доставка гуманитарной помо-

щи жителям Херсонской и За-
порожской областей.

Основа «Боевого братства» 
сегодня — патриотизм, воин-
ская доблесть и честь, любовь 
к Родине.

«Хочу выразить самые теплые слова благодарно-
сти каждому члену организации за бескорыстную 
работу, активное участие в общественно-политиче-
ской жизни города и страны», – сказал руководи-
тель организации «Боевое братство» Василий Зубенко
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ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
За неделю с 15 по 21 июля жители Севастополя напи-
сали 2 124 комментария в социальных сетях и на плат-
форме «Госуслуги. Решаем вместе». 

Больше всего пользова-
тели интересовались сфе-
рой жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, а также го-
родской инфраструктурой 
и транспортом. Обращения 
собрали и проанализиро-
вали специалисты Центра 
управления регионом.

Темой недели в  соцсе-
тях стало отключение све-
та — 16 июля в Севастополе 
вве л и г р афи к вр емен-
ной подачи электриче-
ства из-за проблем с обо-
рудованием на Ростовской 
атомной электростанции. 
Горожане интересовались, 
когда в жилых домах вос-
становят электроснабже-
ние. Губернатор Михаил 
Развожаев 17  июля пору-
чил пересмотреть графики 
и ввести отключения све-
та на крупных объектах — 
это позволило дать свет 
севастопольцам.

Вопросы работы тран-
спорта и  развития транс-
портной инфраструктуры 
в  начале этой недели об-
судили на аппаратном со-
вещании в Правительстве. 
Один из  них поступил 
в   прямом эфире с   гу-
бернатором Михаилом 
Развожаевым на телекана-
ле СТВ. Севастополец поде-
лился, что в Нахимовском 
районе, на Красной горке, 
выполнили благоустрой-
ство дороги, но не  уста-
новили дорожные знаки. 
Директор департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной ин-
фраструктуры Станислав 
Таматаев отметил, что в си-
ту ации уже разоб рались.

«Это хорошо, что вы разо-
брались, просто как это во-
обще получается: наката-
ли асфальта, все радостно 
понеслись, а  ни  одного зна-
ка нет?», — сказал Михаил 
Развожаев.

Станислав Таматаев под-
черкнул, что установка до-
рожных знаков проектом 
ремонта не предусмотре-
на — эти работы выполня-
ются в рамках программы 
содержания автомобиль-
ных дорог в соответствии 
со схемой или с проектом 
орга низа ции дорож но-
го движения. Он добавил, 
что установка дорожных 
знаков зависит от  интен-
сивности движения и ава-
рийности. После ремонта 
трафик на данном участке 
дороги увеличился, поэто-
му планируется актуали-
зировать схему организа-
ции дорожного движения 
и установить знаки.

«Нужно синхронизировать 
эти усилия, особенно там, где 
такие напряжённые ситуа-
ции. Я понимаю, что у вас это 
по разным кассам проходит, 
но какая разница людям? 
Обратите на  это внима-
ние», — поручил губернатор.

На  аппаратном совеща-
нии также обсудили испол-
нение поручения Михаила 
Развожаева по другому об-
ращению  — по  установке 
остановочного павильона 
возле СТ «Минёр» (в районе 
памятника 134-му гаубич-
ном у арт и л лери йском у 
полку).

«Там, где жители просят 
установить павильон, хо-
дит 137-й автобус — это ав-

тобус с нерегулируемым та-
рифом. Мы приняли решение 
не устанавливать остановоч-
ный павильон там, а завести 
в сам СТ «Минёр» 62-й марш-
рут с  городским тарифом, 
со  льготами, изменить его 
схему — он будет прям ту-
да в СТ заходить. На терри-
тории СТ есть место, разво-
ротная площадка и малень-
кий остановочный комплекс. 
Люди согласны»,  — отме-
тил директор департамента 
транспорта.

Также пользователи обра-
щали внимание городских 
служб на дорожную размет-
ку на Стрелецком спуске.

«Почти не  видно полос. 
Нужно срочно её перекрасить, 
чтобы избежать аварий», — 
обеспокоились люди.

Комментарии были на-
правлены в  департамент 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной ин-
фраструктуры. Вскоре раз-
метку обновили.

Также Центр управления 
регионом фиксировал со-
общения с просьбами обо-
рудовать урнами для му-
сора а вто бус н у ю о с та-
новку на  улице Адмирала 
Фадеева.

«Некуда выбрасывать му-
сор», — писали горожане.

По информации сотрудни-
ков департамента транспор-
та, урны установили.

Кроме того, поступило об-
ращение о том, что на улице 
Жидилова разрослись ку-
сты, которые мешают про-
езду водителей.

« Р я д о м  с   о с та н о в к о й 
«Парус» кусты сильно огра-
ничивают видимость выез-
да с  дороги, которая ведёт 
к  местному садовому то-
вариществу»,  — уточнили 
севастопольцы.

В департаменте транспор-
та сообщили, что кустарни-
ки обрезали.

C 15 ПО 21 ИЮЛЯ
СЕВАСТОПОЛЬЦЫ 
НАПИСАЛИ
2 124 КОММЕНТАРИЕВ
•   

  1 605
•   
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Задать вопросы или напи-
сать о проблеме, связанной 
со сферой транспорта и до-
рог, можно на  страницах 
профильного департамента 
в социальных сетях и в офи-
циальном телеграм-канале 
по ссылкам:
• ВКонтакте:  

vk.com/public202349767;
• Одноклассники:  

ok.ru/group/59438988460127;
• Телеграм:  

t.me/dep_trans.

Обращения по теме благоуст-
ройства, ЖКХ, уличного освеще-
ния можно направлять в  соц-
сети департамента городского 
хозяйства:
• ВКонтакте:  

vk.com/gorhoz_sev;
• Одноклассники:  

ok.ru/group/59417410142292;
• Телеграм:  

t.me/gorhoz_sevastopol.

Кроме того, сообщения 
по  любым темам принимают-

ся на официальных страницах 
руководителей департаментов, 
заместителей губернатора, гла-
вы города Михаила Развожаева 
и  Правительства Севастополя 
в соцсетях и Телеграм, а также 
на платформе «Госуслуги. Реша-
ем вместе» — сервисом можно 
воспользоваться через виджет 
во ВКонтакте, приложение или 
сайт:
pos.gosuslugi.ru/landing/.

Центр управления 
регионом г. Севастополя

ЗАПРЕТ НА ПОСЕЩЕНИЕ ЛЕСОВ
26 июля вступает в силу 
приказ Севприроднадзора 
об ограничении посещения 
лесов на 21 день.

«Начиная с  26  июля въез-
жать или заходить в  леса 
смогут только сотрудники 
экстренных служб, сотрудни-

ки Севприроднадзора, лесники, 
а также люди, которым нуж-
но проехать к  своему дому 
или к даче — при условии, что 
другой дороги, кроме лесной, 
нет. Въезды в леса перекрыты 
шлагбаумами. Поручил усилить 
патрулирование лесов. Вместе 
с  этим утверждён перечень 

мест, где можно отдыхать — 
при условии соблюдения правил 
пожарной безопасности. Огра-
ничения продлятся три неде-
ли. В дальнейшем будем ориен-
тироваться на погоду и класс 
пожарной опасности»,  — от-
метил губернатор Михаил 
Развожаев.

Фото Юлии Боярской 

Перечень мест отдыха на территории Севастопольского лесничества,  
разрешённых к посещению в период действия ограничений:
• «Сапун-Гора»;
• урочище «Золотой пляж»  

(береговая полоса Чёрного моря);
• урочище «Ближний пляж»;
• место отдыха «Алсу»;
• зона отдыха «Сухая речка»;
• урочище «Аязьма» (Инжир);

• урочище «Торопова дача»;
• «Скала Парус»;
• «Турецкая поляна»;
• зона отдыха «Узунджа»;
• зона отдыха «Мыс Сарыч»;
• «Парк 35-летия Победы» (Толстяк);
• «III кордон».

Разводить костры и пользоваться мангалами запрещено везде, кроме урочища «Торопова дача».

1126 июля 2024 г.  № 26 (26 232)
www.slavasev.ru Актуально



26 июля

Клуб города Инкермана
Концертная программа 

«Искусство танцевальной 
импровизации» (6+)

— 18:00 —

Севастопольский 
академический театр танца 

им. В. А. Елизарова
Спектакль «Кармен»  

(16+)
— 19:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Спектакль  
«Отравленная туника»  

(12+)
— 19:00 —

Эко-пространство «Али-Баир», 
село Широкое

Астрономическое 
путешествие: изучение 

звёздного мира (6+)
— 20:30 —

27 июля

Севастопольский 
театр юного зрителя

Спектакль  
«Город клоуна Пика» (6+)

— 11:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Спектакль «Звезда экрана»  
(12+)

— 18:30 —

Севастопольский  
театр юного зрителя

Спектакль «Нос» (12+)
— 18:30 —

Музейный комплекс 
«Михайловская батарея»

Концерт  
«Мечтай, твори, живи»  

(6+)
— 19:00 —

Севастопольский 
академический театр танца 

им. В. А. Елизарова
Спектакль «Кармен» (16+)

— 19:00 —

28 июля

Севастопольский  
театр юного зрителя

Спектакль «Сказка  
о царе Салтане» (6+)

— 11:00 —

Скельская пещера
Экскурсия с музыкальным 

сопровождением  
«Мелодии наших сердец»

— 18:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Оперетта «Севастопольский  
вальс» (12+)

— 18:30 —

Севастопольский  
театр юного зрителя

Спектакль «Алые паруса»  
(12+)

— 18:30 —

29 июля

Дворец культуры рыбаков 
города Севастополя

Балет «Грозовой перевал»  
(16+)

— 19:00 —

30 июля

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Спектакль «Бесы» (16+)
— 18:30 —

Севастопольский театр юного 
зрителя

Спектакль «Суворов: наука 
побеждать» (12+)

— 18:30 —

АФИША РОДНОГО ГОРОДА

Строите планы на выходные? 
Думаете о том, как одеваться 
и брать ли зонт? Посмотрите 
прогноз погоды!

МАГНИТНЫЕ БУРИ 
В ИЮЛЕ:
• 1 июля — 3 балла;
• 14—16 июля — 3 балла;
• 19—20 июля — 3 балла;
• 27—28 июля — 2 балла.

В оставшиеся дни месяца 
обстановка будет нейтраль-
ной или погружённой в пол-
ный магнитосферный штиль.

ПЯТНИЦА, 26.07
ночь день

+20 +28
Днем кратковременный 
дождь, гроза

СУББОТА, 27.07
ночь день

+20 +29
Днем кратковременный 
дождь, гроза

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 28.07
ночь день

+21 +32
Днем кратковременный 
дождь, гроза

Последнее воскресенье июля — День Военно-Морского 
Флота. В этом году дата выпала на 28 июля. В этот день 
в библиотеке им. Л. Н. Толстого на улице Ленина, 51 
пройдёт ряд памятных праздничных мероприятий.
• 10:30 — Лекция «Спасённый 

Нахимовым» 
История флота богата при-
мерами доблестного слу-
жения Отечеству. На лек-
ции речь пойдёт об Оскаре 
Карловиче фон Кремере. 
Слушатели узнают интерес-
ные факты из биографии 
прославленного адмирала. 
Вход свободный.

• 13:00 — Лекция «Корабли 
в изобразительном искус-
стве» 
С помощью коллекции 
Виртуального Русского му-
зея участники увидят самые 
яркие портреты кораблей 
XIX—XX веков как в парад-
ном строю, так и в сражени-
ях. Участие бесплатное, тре-
буется онлайн-регистрация: 
vk.cc/cyBCCO.

• 14:00 — Брейн-ринг  
«Мы в тельняшках» 
Участников ждёт ин-
тересная игра, посвя-
щённая истории флота. 
В игровой форме коман-
ды проверят свои зна-
ния, а также приобретут 
новые. Участие бесплат-
ное, требуется онлайн-ре-
гистрация: vk.cc/cyBDrU. 
Регистрироваться можно 
одному человеку, а команду 
сформируют на месте, или 

записываться командами, 
семьями до пяти человек.

• 17:00 — Творческий вечер 
«Виват, моряки!» 
Творческая встреча с се-
вастопольскими писате-
лями Сергеем Нитковым 
и Владимиром Губановым. 
В программе вечера: разго-
вор с авторами об их произ-
ведениях флотской тематики, 
исполнение песен под гита-
ру, ответы на вопросы зала. 
Вход свободный.
Контактный телефон:  
+7 (8692) 54-44-40.

АВТОПРОБЕГИ
28 июля с 8:00 до 10:00 Ко-

митет семей воинов Отече-
ства проводит автопробег 
по  маршруту: парковка пе-
ред 35-й береговой батаре-
ей — площадь Восставших — 
проезд по  центральному 
кольцу — улица Хрусталёва — 
городское кладбище «Каль-
фа», «А ллея Героев» д ля 
возложения цветов павшим 
Героям СВО.

28  июля с  18:00 до  19:00 
«Единая Россия» проводит 
автопробег по маршруту: ме-
мориальный комплекс «Са-
пун-гора»  — далее проезд 
по улице Генерала Мельника — 
автовокзал — Троллейбусный 

спуск — улица Ленина — пло-
щадь Нахимова — улица Боль-
шая Морская — улица Адми-
рала Октябрьского  — далее 

через площадь Восставших 
автомобилисты едут в  Гага-
ринский район до  парковки 
Парка Победы.

ДЕНЬ ВОЕННО-МОРСКОГО ФЛОТА
12 Город-Герой

Главным правилом в своей работе мы 
определили живой диалог с севастопольцами.

Присылайте нам ваши пожелания и предло-
жения: какие рубрики хотите видеть в газете, 
чем можете с нами поделиться и о чём вам ин-
тересно узнать.

Мы пишем о любимом городе и его людях — 
чтобы каждый нашёл что-то для себя.

Вот наша почта: slavasev1917@yandex.ru.
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